

Enjeux de la 1^{ère} session de l'Assemblée synodale (15-17 novembre 2024)

1) Que cette session soit l'occasion de vivre une véritable synodalité

Comme le rappelle, le Rapport de synthèse de la 1^{ère} session du synode des évêques (4-29 octobre 2023), « la synodalité peut être comprise comme la marche des chrétiens avec le Christ et vers le Royaume, avec l'ensemble de l'humanité ; orientée vers la mission, elle implique de se réunir en assemblée aux différents niveaux de la vie ecclésiale, de **s'écouter les uns les autres**, de **dialoguer**, de **procéder à un discernement communautaire**, de **rechercher le consensus** comme **expression de la présence du Christ dans l'Esprit**, et de **prendre des décisions** dans le cadre d'une coresponsabilité différenciée.¹ »

En cela, on peut dire qu'un synode est d'abord une expérience spirituelle et ecclésiale de communion et de conversion, au service de la mission et de l'évangélisation. C'est une expérience à vivre dans et par l'Esprit Saint. D'où l'importance des temps de prière qui vont accompagner notre assemblée synodale, ainsi que celle de la disposition de la salle dans laquelle nous nous réunirons, autour de la croix du Crucifié-Ressuscité et de l'Évangile.

D'où l'importance aussi de vivre tous les temps qui nous seront proposés dans une attitude de grande disponibilité intérieure, et d'écoute de ce que l'Esprit Saint veut pour notre Église diocésaine

2) Que le travail des groupes et des sous-groupes soit fécond, parce-que vécu dans l'accueil de l'œuvre de l'Esprit Saint

Comment ? En vivant ces temps de réflexion et de décision dans une attitude de bienveillance et d'écoute réciproque. Sans écoute réelle, surtout de celle ou celui avec qui l'on n'est pas d'accord, il n'y a pas, en effet, de démarche synodale. Or, « tendre l'oreille nécessite la disponibilité à se décentrer pour laisser de la place à l'autre. En ce sens, mettre en œuvre la conversation dans l'Esprit Saint est un exercice ascétique exigeant, qui oblige chacun à reconnaître ses propres limites et la partialité de son point de vue². »

L'attitude contraire de celle ou celui qui voudrait seulement défendre son point de vue et se montrerait incapable d'accueillir les propositions ou la réflexion des autres membres de l'assemblée.

3) Que les décisions prises en assemblée plénière reflètent la thématique qui est au cœur du synode : « Oser l'espérance »

La fécondité du travail en assemblée plénière dépendra de notre capacité à demeurer dans les mêmes attitudes humaines et spirituelles que celles que l'on avait dans les groupes et sous-groupes (disponibilité intérieure, silence, écoute, bienveillance, etc.). Pour cela, chacun(e) des membres de cette assemblée devra :

¹ XVI^{ème} Assemblée générale du synode des évêques, Première session (4- 29 octobre 2023), *Rapport de synthèse. Une église synodale en mission*, p. 6

² Document préparatoire au synode des évêques (juin 2023)

Faire confiance à la réflexion des groupes et des sous-groupes qui ont réfléchi sur d'autres sujets que ceux que l'on a soi-même abordés. Et accepter que telle ou telle proposition n'ait pas été acceptée,
Intervenir dans le débat de manière positive et constructive,
Voter en pensant d'abord à ce qui nous semble essentiel pour notre Église diocésaine au regard de la thématique du synode : « Oser l'espérance ».

A travers les votes, nous nous déterminerons ainsi par rapport à des changements et des innovations qui contribueront à ce que notre Église diocésaine soit pleinement fidèle à sa vocation et réponde aux attentes de nos frères et sœurs en humanité.

4) Que les membres de cette 1^{ère} session de l'Assemblée synodale repartent stimulés et heureux

Heureux d'avoir vécu une très belle expérience spirituelle et communautaire, et prêts à entraîner d'autres personnes dans la démarche synodale, en vue de la seconde session qui se déroulera au mois de mai.

Stimulés par ce qu'ils ont vécu et prêts à le mettre en œuvre dans leurs paroisses, relais, services ou mouvements car - ils en ont fait l'expérience -, la synodalité est la manière d'être et de vivre de l'Église, aujourd'hui.

5 novembre 2024
Rencontre des responsables des services
Pierre Debergé